

# EL CLAMOR

PERIÓDICO ADMINISTRATIVO, CIENTÍFICO Y LITERARIO. ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE LA PROVINCIA

FUNDADOR: FRANCISCO GONZÁLEZ ORENANA

AÑO XXXII

Castellón.—Miércoles 13 de Abril de 1910

Núm. 5316

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Castellón: Un mes, UNA peseta.—Fuera, Trimestre, 3 50 pesetas. Remitidos, reclamos, anuncios, esquelas de defunción, etc., etc., á precios convencionales con notable rebaja á los suscriptores.

Pago a crédito

IMPRESA Y ADMINISTRACIÓN: Editor Viciano, 12 Calle. Ruiz Zorrilla

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración

## COSAS BUENAS Y BELLAS

En oposición á lo que *La Provincia* hace ocupándose de "Pequeñas cosas, que no tienen un adarme de envidia y que no levantan una pulgada el nivel de su pretendido interés por el propio y ageno decoro, hagamos nosotros, en el número de hoy, cosa muy distinta ocupándose de algo que está por encima de las minucias que al colega apasionan. Más que la necesaria exaltación de un diputado de triste memoria á quien su mala estrella borró de la lista de beneméritos ciudadanos, vale la común aspiración de un pueblo trabajador que busca por mediación de sus representantes municipales el suprimido engrandecimiento.

Son esos cosas buenas y bellas que reclaman la atención de los buenos y que están vedados, al parecer, para los hombres oscuros. Sin duda por eso no se ocupan jamás de ellas no obstante la obligación que tienen de alentarlas, discutir las y hacerlas efectivas.

El aumento de la capital no tiene, contra lo que dice el diario conservador, abandonados ni desorganizados los servicios e intereses comunales. Más bien los atiende y cuida con paternal solicitud y los fomenta con éxito creciente. Claro está que el triunfo no es definitivo aún y que las cosas no han llegado todavía á ramos de bendecir, pero si no se ha llegado á la Pascua de resurrección se ha entrado ya, con auspicios lisonjeros, en los dominios del vencimiento.

El proyectado empréstito de algunos millones, la municipalización de la luz con sus naturales consecuencias, las plantaciones de arroyos en el cerrosado Prado y el ensanche de la población, en empresas honorabilísimas por su grandeza, su virtualidad intrínseca y sus magnos rendimientos. Hay algo que pese tanto en la balanza de la personal consideración y público agradecimiento? Conteste *La Provincia* si á tanto se atreve, y consignada la respuesta diga si sus amigos han hecho jamás una cosa que se le parece.

Y adviértase que los citados proyectos no tiran del rojo baldauque oficial años y más años buscando la salida á la realidad ambiente, sino que por el contrario ahí están despiertos y vigilantes sin recibir el impulso contacto del negro sudario que á otros proyectos pertenecientes á otras entidades vela y esconde.

Déjese, pues, la *cosiera* gente de lacrimosas lamentaciones y abra los ojos á la luz de la verdad.

## PREVENCIÓNES JUSTIFICADAS

Existe una corriente general en todo el mundo, de emancipación de todas las tiranías, principiando por la principal de todas, ó sea la tiranía de las conciencias. Esta corriente nació con el cristianismo, tomó incremento y se sostuvo mientras éste se propagó á costa de grandes trabajos, persecuciones y martirios; y, cosa rara, se interrumpió, volviendo ó retrocediendo á su primitivo cauce, el del dominio sacerdotal judío con su feroz intolerancia que ocasionó la muerte del Justo, cuando la sencilla doctrina de Jesús, ya completamente transformada y convertida en dogmas y misterios se impuso, cuando los emperadores obligaron á sus súbditos á profesarla, bajo la amenaza de severas penas y con bautizos de sangre como el del pagano pueblo sajón, y entonces, de Perseguida, se convirtió en perseguidora, y establecido, por último, una esclavitud mayor y más opresiva que la esclavitud antigua, que al fin sólo era de los cuerpos, la esclavitud del alma, el dominio sobre las conciencias. Pasaron así

muchos siglos, y se necesitó, después de multitud de herejes quemados y de pueblos enteros destruidos y pasados á cuchillo sus habitantes, sin distinción de sexo ni edad y de una disciplina de hierro impuesta por el pasado, que renaciera la antigua cultura, que las artes y la filosofía griegas, sin las adulteraciones escolásticas, vuela de nuevo á Europa por los expulsados de Constantinopla, se apoderaran otra vez de las inteligencias de los hombres, entregados hasta entonces á una teología apocalíptica y, sobre todo, que selanzara la protesta con su libre examen y con el retorno al primitivo cristianismo, para que los pueblos se emanciparan primero con la doctrina de Lutero, de la tiranía de Roma, y después, con la gran revolución francesa, preparada por los filósofos de los siglos XVII y XVIII, del despotismo de los reyes absolutos.

España tardó más tiempo en seguir estas corrientes, cuya entrada impidieron con crueldades e iniquidades inauditas, la tiranía de los Austrias y el terrible poder del Santo Oficio, apoyados por clérigos y frailes tan fanáticos como ignorantes. Pero á principios del siglo pasado, con la invasión francesa y con el breve reinado de José Bonaparte, nuestra nación se abrió al fin al espíritu moderno, y los aires de afuera soplaron á purificar en parte la atmósfera de superstición, ignorancia, fanatismo y despotismo político y religioso que nos ahogaba. Después, no hemos de referir, porque en la memoria de todos están las guerras sostenidas entre los partidarios del pasado y los amantes de la libertad, entre la reacción y el progreso, guerras, insurrecciones y pronunciamientos de toda clase que nos han aniquilado, empobrecido y mantenido en el atraso en que hoy todavía nos hallamos. Y todas estas perturbaciones, todos estos grandes obstáculos que los amigos del progreso han encontrado en su camino y en sus aspiraciones de mejoramientos de todo género, han sido alentadas, sostenidas y mantenidas por el clero alto y bajo, por los frailes, monjas y congregaciones religiosas de todo nombre y color, con sus predicaciones, dinero, recursos materiales de toda clase y con la poderosa influencia á que se presta el sentimiento religioso, explotado por fanáticos ignorantes ó por hombres ambiciosos é intrigantes sin conciencia.

¿Qué de extraño tiene, en vista de esto que poco á poco, lentamente, se haya ido creando un estado de prevención y hasta el odio en el corazón del pueblo liberal, contra toda esa falange negra que acostumbramos á llamar clericalismo, odio que ha dado lugar unas veces al degüello de frailes y otras al incendio de sus conventos? Hoy mismo, ¿quiénes enardecen las pasiones contra todas las reformas liberales? ¿Quiénes predicán el odio y exterminio de todo lo que lleva el nombre de liberal? ¿Quiénes amenazan con una nueva guerra civil caso de que se establezcan en España la libertad de cultos y otras libertades de que gozan ya todos los pueblos cultos del mundo? Ellos y nada más que ellos, que forman y constituyen esa fuerza enorme y poderosa que conocemos con el nombre de clericalismo, y cuyo peligro ya anunció Gambetta con su célebre frase que no es otra que la reproducción de la más célebre aña de Voltaire: *Ecraser l'infame.*

## EL CANAL DE PANAMA

Para que nuestros lectores puedan formarse idea de la colossal importancia comercial y estratégica que conceden los americanos al Canal de Panamá, publicamos al-

gunos detalles de las obras, que demuestran lo gigantesco de sus proporciones y la fiebre con que en ellas se trabaja.

Cada minuto se quema una tonelada de carbón, se arranca del suelo dos carros de roca y arena, y se gastan en jornales 124 duros.

Cada hora explotan 750 kilogramos de dinamita.

En la línea férrea de 14 kilómetros y medio, tendida en el gran corte de Culebra, circulan constantemente 169 locomotoras, con 1.250 plataformas, que recorren 170 kilómetros de rieles, que componen la línea, repartidos en una docena de vías, las cuales ocupan una anchura de 60 á 90 metros.

Entre los 10.000 hombres que forman el ejército de obreros de ese "tajo", se mueven 67 excavadoras de vapor, que arrancan 160 toneladas de tierras por minuto, logrando que cada 30 días quede desembarazado el camino de 1.900.000 metros cúbicos de tierra.

Mensualmente se paga en jornales millón y medio de dólares, y cuando estén acabadas las obras, se calcula que el Canal habrá costado, por lo menos, cinco duros por cada uno de los 80 millones de habitantes de los Estados Unidos.

De tan gigantesca obra vive un ejército de 51.325 obreros que dependen del Gobierno, el cual atiende á su alimentación y abrigo desde una base de aprovisionamiento que dista 2.700 kilómetros del lugar de las obras.

Existen un edificio para el almacenaje en frío, una tahona que produce 18.000 panes diarios, un cuerpo de policía compuesto de 208 individuos, 11 bombas de incendio, 24 escuelas, 11 capellanes y 890 teléfonos, todo ello por cuenta del Gobierno.

El principal triunfo de los organizadores de la colonia lo constituye el haber vencido las enfermedades. Al principio la propagación de defunciones de obreros blancos era de 60 por 10.000; cuando empezaron á trabajar los americanos bajó á 20, y ahora sólo se cuentan 10 muertos por 10.000; la sección sanitaria cuesta más de 1.000.000 de dólares al año, y figuran en ella 1.500 hombres.

El año pasado se gastaron cerca de 755.000 litros de petróleo en combatir el mosquito, que propaga las fiebres palúdicas.

Todos estos trabajos, que acabarán en el año 1915, no se llevan á cabo para que obtenga luego grandes beneficios una entidad particular. Su objeto principal es el servicio público y el fomento de la industria y del comercio americanos; pero de todas suertes, sus ingresos de calcular en el doble de los del Canal de Suez, porque en él se evitan 8.000 millas de recorrido á los buques.

Después de leer estos detalles, se duda de que haya algo en el mundo que pueda oponerse al esfuerzo del hombre.

## LA ÚLTIMA TRINCHERA

"La cuestión de las escuelas laicas" se titula un artículo reflexivo de Alomar.

Cuatro párrafos de tan luminoso trabajo:

"Os confieso que este asunto de las escuelas laicas me produce una verdadera obsesión. Yo veo en él la cristalización de toda la gran antinomia Estado-Iglesia, ó Ciudad-Iglesia, según mi vocabulario particular. Jamás aquella famosa lucha entre el *Libro y el Edificio*, fantaseada por Víctor Hugo en *Notre Dame*, había tomado entre nosotros tan agudos caracteres de fíal de época. Claro que, al fin, esto matará aquello; pero, ¿quién sabe á costa de cuántos días perdidos al 13 de octubre de 1909?"

"Hay, por de pronto, en la cuestión *escuelas laicas*, tal como la plantean los católicos, un equivo-

co bien característico de nuestra psicología nacional; se razona en esta forma: La enseñanza que se da en las escuelas laicas, tal como yo la concibo, va contra mis sagrados principios de Dios, la Patria, la Propiedad, la Familia; luego esta enseñanza es ilícita." Por un inconsciente sofisma, se pasa de la *calidad* de esas escuelas á su *licitud*. En otros términos: "Nosotros queremos que la enseñanza sea libre, con tal que se enseñe conforme á nuestras ideas."

"La cuestión no puede ser más seria, aunque, por desgracia, la opinión liberal la haya recibido con la más absoluta pasividad. Las sociedades se renuevan por tres medios: la Tribuna, la Prensa y la Escuela. La Iglesia ha perdido sucesivamente el monopolio del pulpito, porque ante ella se alzaron la Tribuna y la Cátedra; el monopolio del Libro, porque ante ella se levantaron el Periódico y la Ciencia libre; aférrase ahora desesperadamente á la Escuela, porque sabe muy bien que ella es su último baluarte. Cuando por el impulso romántico de nuestros padres, la Iglesia vio levantarse toda una generación impregnada de liberalismo, pensó "Vuestra libertad tiene su talón de Aquiles en la libertad de enseñanza; dejadme la Escuela y suscitad á una generación nueva que borrrará vuestra obra. Dejad que los niños se acerquen á mí." Y el momento ha llegado.

"Si preguntáis á uno cualquiera de esos miles de espectadores inconscientes que asisten á los mítines contra las escuelas laicas cuál es su opinión sobre tal asunto, veréis como las contestaciones prueban un desconocimiento total de la materia."

## PAGOTILLA

Un joven orgañillero en Madrid, el otro día, asestó dos puntaladas certeras, con va'enita, á una encantadora joven que comió el acto injusto de no admitirle de novio, porque no era de su gusto.

¡Pero creen las muchachas quizá, que tienen derecho á decir que no á cualquiera que las descubre su pecho? Se equivocan; están todas si no quieren por rebeldes recibir dos puntaladas, como esa, que ni siquiera, siendo un obsequio sencillo, quisó que el orgañillero la tocara el orgañillo.

Ya lo saben las mujeres y ¡ay de alguna si lo olvidad! ¡No pueden decir que no bajo pena de la vida!

Estraña.

## UNA VERDAD

Frankin, el célebre Frankin, que des de simple cajista de imprenta, llegó á ser grande hombre de Estado y filósofo notabilísimo, decía á sus conciudadanos hace ya más de un siglo:

"Si alguno de vosotros dijese que puede llegar á ser rico de otro modo que por medio del trabajo y la economía, nadie le preste oído; es un empozonzador."

Estas palabras del venerable patriarca de la libertad americana, son hoy día especialmente de gran oportunidad. Nunca como hoy para procurar que lleguen á los oídos de todo el mundo, las lecciones de la razón y la sabiduría.

El camino de la fortuna, según el antiguo impresor de Boston, es tan sabido como el del mercado. Todo depende de

estas tres palabras sacramentales: *trabajo, orden y economía*; es decir, no disipar el tiempo ni el dinero, sino hacer de ellos el mejor uso posible. Sin trabajo, sin orden y sin economía, nada se consigue; con ello, todo se logra.

## CRONICA CONVOCATORIA

Mañana jueves, á las nueve de la noche, se reunirán en el Centro Republicano de la calle de Ruiz Zorrilla, todos los vocales residentes en esta capital de los organismos republicanos, con objeto de acordar cuanto estimen necesario para la próxima campaña electoral.

Castellón 13 de Abril 1910.—FERNANDO GASET y VICENTE GEA.

Al frente de esta crónica publicamos la convocatoria dirigida á los comités locales republicanos para acordar los actos que deben realizarse con motivo de la próxima lucha electoral, que comenzará tan pronto como en día próximo se publique el decreto disolviendo las actuales Cortes.

Rogamos á todos los correligionarios á quienes la convocatoria se refiere, que acudan al llamamiento de los presidentes.

El *cosi*, siempre en accho de lo que á su especial política conviene, ha hecho presa del movimiento iniciado en la vecina población de Villarreal y procura convertirlo en provecho propio.

En local cerrado, en el propio domicilio del centro y sin ostentación ninguna que pudiera semejarle al desecho de herir sentimientos ó susceptibilidades ajenas, haciendo uso de un perfectísimo derecho, celebró un mitin el partido republicano de la inmediata ciudad, en el que se defendió, como credo propio del partido, la neutralidad de la enseñanza.

Actos de tal naturaleza han tenido lugar en distintas ocasiones sin motivar la más ligera protesta y nada hubiera ocurrido ahora de extraordinario sino se acercaran las elecciones generales y no hubiera en Villarreal un grupo político que, alardeando de intransigencia católica, quiere servir al *cosi* en oposición á fuerzas importantes que siguen diametral y opuesta dirección.

Con el propósito de sumar elementos, demostrando entusiasmos religiosos y políticos que no sienten, el grupo á que nos dirigimos ha intentado alterar el orden público, provocando á personas dignas del mayor respeto y consideración.

Como la población no secundaba los intereses y anticristianos propósitos de los amigos de la revuelta, se inició un mitin que debió celebrarse hace un mes y que ha ido atrasándose á medida que se aplazaba el decreto disolviendo las Cortes.

Ya las elecciones se aproximan y los organizadores han entendido que es llegado el momento de celebrar no uno, sino dos mítines, uno para hombres y otro para mujeres, para el que algunas oradoras se ensayan hace días bajo la dirección de los más elocuentes frailes de la localidad.

Se han repartido con profusión

miles de hojas incendiarias de convocatoria, por todos los pueblos de la provincia y singularmente los de la Plana, poniéndose gran empeño en que concurren los reaccionarios de Burriana y Nules y otras poblaciones y por si aquellas no bastaran *La Provincia* se ha encargado de hacer el artículo.

En Villarreal todo el mundo sabe a qué obedece el acto, quienes son sus organizadores y cuáles sus propósitos, pero no ocurre otro tanto en los demás pueblos y se intenta que los de éstos hagan lo que aquellos no se han atrevido a hacer.

Nuestros correligionarios de Villarreal tienen convicción bastante y fuerza suficiente para merecer la nota de valor acreditado puesta en la hoja de sus servicios, y si la designación del número determinara para los mismos alguna desventaja, gente hay dispuesta para acudir en su ayuda.

Prudentes han sido nuestros correligionarios de Villarreal. Prudencia les hemos aconsejado desde Castellón. Prudentes seguiremos siendo unos y otros. La prudencia tiene un límite tras el cual se oculta la cobardía.

Dispuestos estamos a respetar el derecho ajeno, pero preparados también para que no se conculque el propio.

Ya repuesto en el cargo de director de este Instituto el distinguido castellanense y catedrático de Historia Natural don Francisco Doménech, parece que una era de sana equidad y de imparcial régimen decente haya de iniciarse en el centro de enseñanza establecido en la calle Mayor.

Nido hicieron en él las pasiones de los hombres. El estridente chirriar de la lucha política, turbó de algún tiempo a esta parte la augusta serenidad de sus cátedras; las diatribas y maquiavelismos de un caciquismo degradante ensuciaron las gradas de su parrainio, y el procaz cubilete y el burdo compadrazgo elevaren a posteriori un escrúpulo haciéndolo menos precio de la idoneidad y el mérito para oprobio de la enseñanza.

Expedientes y comunicaciones, quejas y protestas, suspensiones, reconvencciones, demandas ante los desfalcos e inspecciones de la superioridad, disputas y hasta reyertas, fueron los componentes de la edificante saisa con la que iba condimentada un día y otro la indigesta ración científica suministrada a los jóvenes escolares....

Nosotros hicimos firme propósito de no inmiscuirnos en las ingratas cuestiones del Instituto y tal propósito hemos cumplido en lo posible, y si hoy tenemos estas líneas es principalmente para congratularnos de las sanas orientaciones que parecen iniciarse.

Aunque téngase por bien entendido que, mientras existan, si es que existen, funcionarios que lleven a la resolución de los asuntos un espíritu de bandería y haya sueldos que puedan servir de afrenta a quien los perciba, y se hallen superiores órdenes sin que se les dé debido cumplimiento y queden sin el esclarecimiento necesario cuestiones de dudosa índole, no podrá cimentarse en nuestro primer centro de enseñanza la paz serena y augusta, compañera indispensable de las altas funciones educativas.

Le hemos tocado la marina a *La Provincia* y natural es que ésta salte con salto crievista.

Ahí es nada, una friolera, cosa pequeña, el haber dejado en la caja de imprenta una cláusula económica, un ditrambo al señor Irazo que desde el gallinero anticlerical trajo las gallinas a *costi* y la guardia civil al comicio electoral.

Lecciones del pasado conservador polaco. En 1897, molestado el general Prim por una infamia estampada contra su ilustre persona en un diario conservador, envió a éste, desde el extranjero donde vivía emigrado, un remitido. El periódico correligionario de *La Provincia* publicó mutilada la carta del héroe de los Castillejos y substituyó la auténtica—teniente general—por la de "cabecilla". Así, ayúlenos usted a pensar que lecciones se derivan de esas enseñanzas conservadoras.

Hq la sesión que ayer celebró la

Comisión provincial se informaron los siguientes asuntos:

Expediente instruido por el ayuntamiento de Onda para obtener autorización de este Gobierno, con objeto de realizar trabajos en averiguación de si en los diferentes manantiales del cañar, existe alguno que convenga aportar a la nueva canchra para aumentar el caudal de las fuentes públicas.

Recurso de Felipe Navarrete contra un acuerdo del ayuntamiento de Segorbe, sacando a concurso la plaza de secretario de aquella corporación.

Recurso contra multas por pastoreo abusivo de Ramón Sales y Ramón Navarrete, de Chert y Segorbe respectivamente.

Idem de José Gómez Tarazona y Gabriel Cortés Navarro contra acuerdos del ayuntamiento de Jérica declarando responsables de cierta cantidad que ha debido ingresarse en la Hacienda pública.

Reclamación de la compañía del ferrocarril Central de Aragón contra la cuota que el Sindicato de Riegos de Jérica le impuso por las aguas que ha de consumir.

Recurso de Gabriel Manzano por una multa que le impuso la alcaldía de Oropesa por infringir las ordenanzas municipales.

Instancias solicitando la jubilación de los empleados que fueron de la corporación don Feliciano Pérez, don José Esteller, don Ramón Marzá, don Francisco Llorens, don Manuel Mora, don Juan Batista Ballester, don Ramón Gómez y don Salvador Membrado.

Así mismo se adoptaron los siguientes acuerdos:

Expediente de demencia y pobreza de Vicente Morro Ordaz, natural de Valencia y recluido en el manicomio de esta ciudad.

Derribo de obras ruinosas del antiguo hospital.

Expedientes de varias personas mordidas por perros que se suponían estaban atacados de rabia.

Cesión de obligaciones provinciales de la deuda de la Diputación provincial, emisión de 1.º de Enero de 1909 de don Vicente Bayo a favor de don José Armengot.

Y finalmente, aprobar una transferencia de créditos de la casa provincial de Beneficencia dentro del presupuesto del corriente año.

La Comisión volverá a reunirse los días 22, 23, 25 y 26 del presente mes.

La Juventud republicana radical de esta ciudad está organizando una serie de actos de cultura a los que dará principio muy en breve.

Nos parece muy bien y aplaudimos por ello a la digna directiva de tan estimada sociedad republicana.

Los empleados de Fomento están gestionando del ministro, su primera las plazas de complementos de 4 y 5 000 reales, convirtiéndolas en plazas de 1.500 pesetas.

Mañana deberán comparecer ante la comisión mixta de reclutamiento, los mozos de los pueblos de Ballestar, Bojar, Chiva de Morella, Forcall, Fredes, Morella y Puebla de Benifasar.

Hemos tenido la satisfacción de saludar a nuestro querido correligionario de Chert el diputado provincial don José Beltrán.

El amigo Beltrán regresará probablemente hoy a su pueblo.

Han sido anunciadas las oposiciones a tres plazas vacantes en la secretaría del congreso de los diputados dotadas cada una con dos mil 500 pesetas anuales de sueldo.

En el expreso de esta tarde han marchado a Madrid don Tiburcio Martín, don Rafael Fabra y don Vicente Sales.

Según la prensa de Madrid, el próximo domingo publicará la Gaceta, el decreto de disolución de las actuales cortes y convocatoria de elecciones.

Por el gobierno civil de la provincia, han sido elevados al ministerio los recursos interpuestos por los paisanos Miguel Zaragoza Martí y Enrique Ibáñez Marcellano por providencias del señor gobernador civil confirmando las multas impuestas por la alcaldía de Cuevas

de Vinomá por infracción de las ordenanzas municipales.

La guardia civil ha participado al gobierno civil que el paisano José Centelles Marín, reside en la calle de San Vicente de Cuevas de Vinomá, a cuyo sujeto se le impuso una multa por usar una pistola en el mes de diciembre último.

Desde mañana hasta el día 20 del corriente mes, podrán pasar ante el interventor de Hacienda de la provincia la anual revista todas las clases del Montepío Militar que cobren sus haberes por esta Tesorería de Hacienda.

A las cinco y media de la tarde se han reunido en el ayuntamiento las comisiones de Alumbrado, Empréstito y Municipalización de servicios.

Adelantan rápidamente hasta el extremo que dentro de breves días quedarán terminados los trabajos de montaje de la marquesina de la estación del Norte, importante mejora que, unida al pavimento de *portland*, que ya tanto contribuirá a la comodidad de los viajeros y embellecimiento del edificio.

En el expreso de esta mañana han salido con dirección a Madrid los señores Cantos y Saiz de Carlos, que se proponen regresar para visitar sus respectivos distritos los últimos días del corriente mes.

Por persona que nos merece entero crédito se nos ha dicho que esta mañana el auxiliar del instituto señor Rocafort buscaba entre los alumnos de dicho centro doce firmas de adhesión al mitin contra las escuelas laicas.

Por hoy nos limitamos a poner el hecho en conocimiento del señor director a los efectos consiguientes.

El auxiliar de la recaudación ejecutiva de la capital don Manuel Ayuso, ha cesado en el desempeño de su cargo, habiendo sido nombrado para sustituirlo don José Giménez Camacho.

En El Ferrol ha fallecido María Rivas, anciana de 112 años de edad.

Conservaba el pelo negro y toda la dentadura.

Pocos días antes de morirse aún jugaba en el jardín con varias niñas.

En el momento de expirar, recomendó que no asistieran curas a su entierro.

El "Boletín Oficial" publica la relación de nombramientos de maestros interinos hechos en la última sesión de la Junta provincial y otra de aspirantes a cargos análogos para proveer vacantes que serán cubiertas en la próxima sesión que la referida Junta celebrare.

Los trabajos de bufete, escritorio y otros sedentarios, predisponen a congestiones cerebrales, las que pueden evitarse tomando los GRAINS DE VALS, purgantes, laxantes y depurativos. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en las farmacias.

Los enfermos del tubo digestivo pueden usar, a la vez que el bicarbonato de sosa y aguas minerales alcalinas, el Blixir Estomacal de Saiz de Carlos, pues son compatibles.

Espárragos de Aranjuez. Fresas de los Valles de Sagunto. Casa Tárrega.

EL AGUA DE BENASAL se vende en la farmacia de Juan Castellón, calle del Pueblo, 13.—Castellón.

CARBON KOK menudo y mediano. Especialidad para cocinas económicas y planchados a pesetas. 275 los 50 kilos puesto a domicilio. Almacén de maderas, hierros y carbones de Ricardo Serrano, paseo de Ribalta, Castellón, Teléfono n.º 91.

TOS, BRONQUITIS, GRIPPE,

se cura rápidamente con el ELIXIR GOMENOL CLIMENT.

Para bodas y bautizos:  
2 botellas Champagne Sidra.  
1 " Jerez seco.  
1 " " dulce.  
2 " Ron Jamaica.  
2 " Cognac Viejo.  
1 " Escarchado.  
1 " Beso Novia.  
1 " Chartreus.  
1 " Crema Café.  
DOCE botellas por 18 pesetas.  
Casa Tárrega.

NOTAS MUNICIPALES

El alcalde de Burriana interesa se haga público que desde el día 15 del mes actual al 15 del próximo mes de mayo tendrán lugar las alteraciones de dominio de aquel término municipal.

El director del Instituto general y Técnico de esta provincia participa que ha tomado nuevamente posesión del expresado cargo.

Vicente Pol Amposta pide autorización para practicar obras en la casa número 41 de la calle de Barceló del Grao.

Los vecinos de las calles de Asensi, Cajal y Temporado solicitan el nombramiento de vigilante nocturno particular de las citadas calles a favor de Rafael Alba Martí.

Al gobernador civil se le remite copia del presupuesto carcelario del corriente ejercicio.

Al administrador de Hacienda se le remite certificado de las alteraciones en el pago del personal de este ayuntamiento durante el primer trimestre del presente año.

SUCESOS

CASTELLÓN.—ACCIDENTE

Esta tarde a las cuatro encontrábase en la calle de San Vicente trabajando en la instalación de la luz eléctrica los operarios de la compañía Viuda de Estela.

Serían pocos minutos después cuando el operario número 16 Miguel González, que estaba en lo alto de la casa número 92, ha recibido una tremenda sacudida quedándose suspendido de los hilos, por haber dado la compañía la corriente sin previo aviso a los operarios, no ocurriendo una sensible desgracia por la oportunidad del auxilio que le han prestado otros compañeros.

El González ha caído al suelo sin causarse daño, pero en medio de una gran excitación.

El médico señor Pastor ha reconocido al González.

Al lugar del suceso han acudido los inspectores de policía y numeroso público, que han censurado duramente a la compañía por su conducta.

Las autoridades deben obligar

REGALO

de 5 000 cajas de un acreditado Bicarbonato de sosa químicamente puro del doctor GREUS que se facilitará gratuitamente en las farmacias de D. Pedro Rodríguez, Pl. Margal, 5 y de D. Pedro Armengol, con el único y exclusivo objeto de que el público pueda comparar con sus similares un producto que ha merecido la medalla de oro en la Exposición Regional Valenciana.

Linea Vapores Tintoré-Barcelona

SERVICIO FIJO Y SEMANAL entre CASTELLÓN Y BARCELONA

VAPOR NUMANCIA

Sale de Castellón los MIÉRCOLES tarde, para llegar a Barcelona los JUEVES por la mañana.

Sale de Barcelona los DOMINGOS mediodía, para llegar a Castellón los LUNES por la mañana.

La CARGA se admite: En Barcelona, hasta el sábado; en Castellón, hasta el martes.

Admite cargo y pasajeros a precios reducidos

NOTA.—El vapor atraca—unto al muelle a fin de ahorrar gastos y molestias al pasajero, para lo cual se casa armadora ha hecho el grande sacrificio para alcanzar de la Junta de obras del puerto, un embarcadero junto a la escollera de Levante, que facilita la entrada y salida al pasajero por medio de plancha como también las operaciones de carga y descarga sin utilizar para nada, ninguna clase de embarcaciones.

PARA MAS INFORMES, A SUS CONSIGNATARIOS: CASTELLÓN: Doménech y Cert hermanos, Paz, 3. BARCELONA: Doménech y Cert hermanos, Paseo Colón, 17, bajos.

a la compañía a que evite esta clase de accidentes, que pueden costar la vida a algunos obreros.

SALSADILLA.—POR CAZAR

Por haber sido sorprendido cazando con lazos y perchas en la propiedad de Miguel Fraga Serrat ha sido denunciado por la guardia civil de Salsadilla el vecino Francisco Albiol Prufonosa, a quien le fué ocupado un conejo de monte cazado con un lazo.

Tribunales

Andalucía

Ante el tribunal de derecho, ha tenido lugar esta mañana en nuestra Audiencia un juicio oral por contrabando contra Jaime Peña Mateu, de Sierra Escargarón.

Defensor don Sebastián Carpi y procurador don José María Adell.

LA VIDA EN CASTELLÓN

REGISTRO CIVIL

NACIMIENTOS

Francisco Barberá Viciano, Arenos, 30.  
Rosa Lledo Llorens, Gracia, 14.  
María del Carmen Tirado Arenes, San Vicente, 24.  
María Magdalena Viciano Chaler, Ronda del Mijares 104.  
Juan Bautista Ramos Ros, Mealla, 38.

DEFUNCIONES

Enrique Galiano Alloza, 52 años, Hospital.  
José Serra Blanch, 32 años, San Roque, 111.

MATRIMONIOS

Ninguno.

SE VENDE una paquetería de libros situada en la calle de Colón, Almazora.

Darán razón en la misca casa.

PATATAS

Las mejores patatas de Aragón se venden a 175 pts. en casa NAVARRO MELCHOR, Alloza, 3.—Castellón.

NUOVA CLINICA

DE ENFERMEDADES de los OJOS del doctor Herrero

Calle Mayor, número 2, principal.  
Horas de consulta: De diez a una de la tarde.